
COMPTE RENDU DE LA RÉUNION 
DE L'EQUIPE COLLEGIALES DU 12 DECEMBRE 2009

Nous étions 11 participants à notre réunion d'hiver à Paris et nous avons eu le plaisir d'y 
accueillir deux nouveaux membres : Frédéric Genévrier qui a soutenu à l'Université de Besançon 
une thèse de doctorat  sur  la  collégiale  de Gray en Haute-Saône et  Fabien Vivier,  doctorant  en 
histoire de l'art à l'Université de Clermont, qui étudie en particulier le rôle de l'image dans la liturgie 
à Saint-Julien de Brioude. Neuf collègues étaient excusés et trois personnes invitées n'ont pu se 
joindre à nous ce jour. 

Notre matinée de travail a été consacrée à la  présentation détaillée de notre base de 
données par Georges-Xavier Blary, ingénieur d'études au LAMOP, avec lequel je collabore depuis 
un an à la mise en ligne de la base. Notre collègue nous a longuement expliqué les modalités de 
transformation du tableau ou répertoire des collégiales, tel que nous l'avons conçu, en véritable base 
de données interrogeable. Il semble que chacun a pu en comprendre la logique de fonctionnement et 
nous avons beaucoup discuté de modifications à apporter encore au libellé ou à l'ajout de certains 
éléments. En terme de calendrier, il a été décidé que la base serait encore testée afin d'en repérer 
tous les dysfonctionnements et qu'ensuite les collaborateurs pourront commencer à y saisir eux-
mêmes les notices de leurs collégiales afin de se familiariser avec ce nouvel outil. 

La base de données sera abritée au sein du site de l'équipe toujours en construction. Pour le 
logo, nous pourrons probablement compter sur  les talents de Catherine Saint-Martin qui a déjà 
travaillé à une esquisse. Nous avons discuté de la conception du site sur quelques points particuliers 
et Catherine fait appel à tous pour disposer d'illustrations pour l'habiller. Quand le site sera en ligne, 
il faudra qu'il devienne un outil assez réactif (mise en ligne rapide du dernier compte rendu par 
exemple, dates des prochains rendez-vous) et là encore, la collaboration de chacun sera nécessaire, 
en particulier pour proposer des vues de collégiales réalisées lors des visites effectuées en groupe.

Pour ce qui touche au remplissage de la base de données, des notices de collégiales ont été 
récemment ajoutées par Julien Noblet pour le diocèse de Tours.  Frédéric Genévrier a accepté de 
recenser les collégiales du diocèse de Besançon. En dehors de l'équipe, contact a été pris  avec 
Thierry Pécout pour les notices des collégiales des provinces d'Aix et d'Embrun (la moisson ne 
s'annonce pas très abondante car les collégiales séculières de ces diocèses ont été peu nombreuses). 
À propos de ces collaborations, a été soulevée la question du mode d'emploi de la base de données 
pour la partie saisie des nouvelles notices. Jusqu'ici, nous avons utilisé le document « instruments » 
qui donnait les instructions pour remplir le tableau à 14 colonnes. Il a été décidé de conserver ce 
document pour ceux des collègues qui veulent continuer à remplir le tableau mais aussi de modifier 
le document pour en faire un mode d'emploi de la saisie en ligne (ce mode d'emploi sera accessible 
à tous sur le site des collégiales). Quelle que soit la formule choisie, ne pas hésiter à entrer des 
informations même si la notice n'est pas d'emblée achevée, puisque c'est le principe même de la 
mise  en  ligne  qui  autorise  l'amélioration  permanente  des  notices.  Pour  les  plus  avancés  des 
collaborateurs, le versement des données dans la base de données sera l'occasion de faire le point 
sur ce qui manque encore pour leurs notices, notamment souvent la bibliographie, la référence aux 
fonds d'archives, les photographies, l'adresse actuelle de la collégiale et les remarques générales qui 
n'entrent pas stricto sensu dans les champs déjà définis.

Nous avons fait ensuite le point en matière de publications de l'équipe. Le volume sur les 
collégiales médiévales et modernes de la province ecclésiastique de Bourges est parti à l'imprimerie 
des  Presses  Universitaires  de  Limoges.  Il  comptera  189  pages  pour  7  articles,  une  longue 
introduction et trois  indices (noms de lieux, noms de personnes, thèmes). Celui qui fera suite au 
colloque de juin 2009 à Beauvais sur Les collégiales et la ville dans la province ecclésiastique de  



Reims du IXe au XVIe siècle est en préparation sous la responsabilité de Pascal Montaubin, Roselyne 
Le Bourgeois et de moi-même. Sa publication est prévue dans la collection Histoire Médiévale et  
Archéologie du Laboratoire d’archéologie et d’Histoire de l’Université de Picardie-Jules Verne et du 
Centre d’Archéologie et  d’Histoire Médiévales des  Établissements Religieux. Il  sera doté d'une 
introduction fournie dans la même perspective que celui sur Bourges et devrait contenir toutes les 
communications faites pendant le colloque.

J'ai  rappelé  pour  information  la  tenue  en  juin  2009  et  la  publication,  je  l'espère 
prochaine, d'un colloque co-organisé par l'équipe d'accueil des historiens de l'université de Limoges 
(Philippe  Depreux)  et  des  membres  du  CESCM  de  Poitiers  (Claude  Andrault-Schmitt)  sur 
Chapitres séculiers et production artistique au XIIe siècle : vie canoniale, art et musique à Saint-
Yrieix.  Comme  son  titre  l'indique,  cette  rencontre  a  insisté  sur  les  aspects  culturels  de  la  vie 
canoniale mais aussi replacé l'histoire particulière de ce chapitre limousin dans un contexte plus 
large faisant appel à des exposés sur l'histoire canoniale d'autres régions. Un troisième colloque sur 
Saint-Julien de Brioude (au Moyen Age central) est en préparation entre autres sous les auspices 
d'Alain Dubreucq pour 2011. Des contacts ont été pris avec lui qui ont permis de m'associer au nom 
de  l'équipe  au  comité  scientifique  du  colloque  et  de  participer  à  la  réflexion  autour  de  son 
organisation. De même, l'idée a été retenue en réunion de proposer une rencontre avec Véronique 
Julerot  et  les  collègues  qui  travaillent  sur  les  évêques.  Une  discussion  s'est  engagée  sur  la 
thématique qui  serait  la  plus  fructueuse pour  nos  travaux communs.  La  question  des  liens qui 
unissent les évêques aux collégiales est une question extrêmement vaste qui, posée comme telle 
dans  un  premier  temps,  nous  emporterait  dans  trop  de  directions  si  bien  qu'il  a  été  retenu  de 
proposer une réflexion autour des évêques comme fondateurs des collégiales. Cela se place dans 
une  perspective  plus  large  et  historiographiquement  plus  neuve  que  par  exemple  la  question, 
beaucoup plus  technique,  des  rapports  institutionnels  entre pouvoir  épiscopal  et  collégiales.  La 
proposition a d'emblée recueilli l'aval de Véronique Julerot. Cela ne doit pas nous faire oublier le 
projet d'une rencontre sur la province ecclésiastique de Sens dont la thématique pourrait tourner 
autour des rapports entre le prince et les collégiales, ce qui pourrait occasionner aussi un travail 
commun avec l'axe « Gouverner » du LAMOP. Cela reste encore à définir plus précisément, en 
terme de calendrier et de contenu scientifique. 

Notre rendez-vous le plus proche est notre journée d'études (ou nos journées d'études 
selon le format de la rencontre) prévue à Montpezat-en-Quercy pour le 29 octobre 2010 (visites des 
collégiales de la région le 30). Le thème en sera  Les interventions de la curie pontificale dans  
l'histoire des églises collégiales en France au Moyen Age. Il  est organisé en partenariat avec le 
projet ANR Corelpa piloté par J. Chiffoleau et le l'UMR FRAMESPA de l'université de Toulouse. 
Plusieurs participants ont proposé une communication pour cette rencontre et le point a été fait de 
l'avancée de son organisation. D'autres propositions peuvent encore être envoyées.


